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Le Mans, le 19 avril 2021

COMPTE-RENDU DU CDAS DU 16 AVRIL 2021

Le Président n'a pas apporté de réponse aux deux déclarations liminaires, dans la mesure où les
problématiques  évoquées  dépassent  largement  le  cadre  départemental.  Il  a  néanmoins  indiqué  que
l'Action Sociale allait perdurer sous une autre forme. Faut-il préciser que cette nouvelle forme ne nous
convient  pas  spécialement.  L'Action  Sociale  que nous  connaissons  actuellement a  largement fait  ses
preuves. Il ne s'agit, en fait, comme souvent, que de réaliser des économies financières...

Approbation du PV du CDAS du 3 novembre 2021
Le PV a été approuvé à l'unanimité.

Diaporama sur les orientations et le budget 2021 de l'Action Sociale
Le budget se maintient à priori à un haut niveau de prestation. C'est certainement en tout cas ce

que le Secrétariat Général a demandé de communiquer, car nous n'avons pas vraiment d'éléments de
comparaison avec d'autres administrations voire avec des entreprises privées. Le premier poste demeure
la restauration, (45,5 millions d'euros), suit l'aide au logement (11 millions d'euros), le tourisme social
(24,2 millions d'euros), le financement des associations (6,7 millions d'euros).

Les axes de travail sont tournés sans surprise vers la restauration avec 42 % du budget. La part
consacrée au logement est programmée à 10 %, et les vacances loisirs à 22 %. L'aide à la parentalité,
n'est pas oubliée avec un maintien du montant de l'enveloppe 2020, au travers surtout des CESU 6-12
ans, et des réservations en crèches.

Documents sur le chantier de la réforme de l'Action Sociale
L'Action Sociale va être totalement restructurée. Dans un premier temps, une « superstructure »

va être créée :  La Faîtière  (ils ont dû se creuser la tête pour le nom !!!).  Le but est d'absorber et
contrôler l'ensemble des associations actuelles l'ALPAF, l’AGRAF…, mais aussi les associations sportives
ou autres. Chaque association perdurerait sous son nom, mais pour le coup, sans pouvoir décisionnaire. Ce
sera désormais la super « association » qui va tout contrôler, au même titre qu'un suzerain contrôlait ses
vassaux… Bienvenue dans « La Firme »… !!!

Dans  un  second  temps,  l'association  EPAF  va  être  liquidée.  Toutes  les  résidences  vont  être
cédées. Le prétexte avancé est la baisse de fréquentation, et le coût des travaux pour les mises aux
normes de certaines résidences. La cession à des prestataires privés devrait permettre de continuer à
proposer aux agents un panel de vacances varié à coût raisonnable. Ca c'est la théorie…

Un troisième axe consiste à plus tenir compte des questionnaires envoyés aux agents pour adapter
les prestations d'Action Sociale.

Le  quatrième  volet  concerne  le  réseau  même  de  l'Action  Sociale.  Le  secrétariat  général  a
constaté une disparité des délégations au plan national. Il souhaite la création d'un échelon intermédiaire
avec un coordonnateur régional (en fait une sorte de super délégué). 

A priori, là où il existe une délégation, il n'est pas question de la supprimer. L'objectif est de
mettre ce système en place au début de l'année 2023.

Budget actuel des Crédits d'Action Locale 2021
Les Crédits d’Action Locale (CAL) s’élèvent à 24 143 euros, réserve déduite. Une réserve, qui ne

sera pas réintégrée !!!
Le spectacle de Noël ne coûtera rien cette année, puisqu’il a déjà été réglé avec le budget 2020. 



Le  budget  prévisionnel  dévolu  aux  jouets  s’élève  à  7  500  euros.  La  location  de  la  salle  est
provisionnée à hauteur de 350 euros, les friandises à hauteur de 450 euros, le repas des bénévoles et le
goûter à hauteur de 800 euros.

Pour  ce qui  concerne les retraités,  la traditionnelle  « galette-party » n’a  pas eu lieu.  Il  n’y  a
d’autre part,  contexte sanitaire oblige,  aucune sortie en car de prévue au 1er semestre.  Des cartes
d’anniversaire ont néanmoins été envoyées aux nouveaux octogénaires et nonagénaires, pour un montant
de 29,90 euros.

L’achat de paniers garnis a été renouvelé pour les agents qui partent à la retraite en 2021. Nous
avons émis les mêmes réserves sur cette action que l’an dernier (voir notre compte-rendu du CDAS du 3
novembre 2020). Par les temps qui courent, nous préférons privilégier les actifs. Nous avons par contre
donné  un avis favorable pour cette même action envers les agents en congés longue durée ou longue
maladie. 

Les consultations psychologue ont été provisionnées à hauteur de 1 200 euros.

Nouveauté :Un abonnement pour le site tout apprendre.com va être souscrit pour l’ensemble des
agents, pour un an, avec plusieurs options. Le tout, pour un montant de 10 032,50 euros. L’abonnement
sera actif très prochainement. Les détails seront communiqués par la délégation. Il s’agit d’une action
exceptionnelle fortement liée au contexte sanitaire, qui a empêché bon nombre d’actions plus classiques
de se réaliser.

La  bibliothèque  sociale,  et  le  club  lecture  ont  également  été  provisionnés  respectivement  à
hauteur de 200 euros et de 250 euros.

Le reste des CAL, un peu plus de 5 000 euros sera évoqué au second semestre en espérant pouvoir
organiser des actions plus conviviales quand les restrictions seront levées…

Questions diverses
L’assistant Social Sébastien Bacon quittera le département au 1er juillet. La bonne nouvelle, c’est

qu’il sera remplacé...

******************

Déclaration liminaire au Comité Départemental d’Action Sociale du 16 avril 2021

« Les Jean »

Monsieur le Président,

Cette fois, c’est « la dèch’ » ! Nous n’en sommes plus aux économies drastiques prônées
ces dernières années par l’oncle Harpagon. Même si la réserve de 6% appliquée sur les Crédits
d’Action Locale a été reconduite sans vergogne, les décisions prises au plan national sont sans
commune mesure avec ce qui a pu exister auparavant. 

D’après les derniers échos, nos ministres ont même failli solliciter le Secours Populaire et
les Restaurants du Coeur… Finalement, ils se sont repris, mais ont quand même sans aucune
concertation,  décidé  de  liquider  cette  vénérable  association  qu’était  l’EPAF...   Faut-il  le
rappeler,  EPAF  permettait  aux  agents  actifs  de  nos  ministères,  comme  aux  retraités,  de
prendre  des  vacances à  des  tarifs  raisonnables  depuis  1956.  Cette  liquidation  constitue un
mauvais  coup,  un  de  plus,  porté  à  tous  les  agents,  ainsi  qu’aux  salariés  d’EPAF.  Notre
organisation s’insurge contre cette décision, et prend acte du peu de cas qui est fait par nos
Ministres et Directeurs de l’Action Sociale.



Pour ce qui concerne ce Comité départemental, il va bien falloir faire tourner la boutique,
et continuer à proposer une Action Sociale certes à moindre coût, mais néanmoins cohérente et
de qualité. Quoi de mieux dans ce contexte que le système D ?… C’est Jean- Luc, qui le premier
en 2017 a évoqué « les Jean »... « Venez les « Jean » qu’il a dit face aux micros de France Bleue
Maine… C’est lui qui a déclenché chez nous cette cascade d’idées… Nous nous sommes dit que
seules les ressources humaines, tant qu’il y en avait, allaient pouvoir compenser la chute des
ressources financières. Ni une ni deux, nous nous sommes lancés dans une vaste tournée des
services. Très vite, nous avons constaté que beaucoup de « Jean » possédaient, qui un savoir
faire ancestral, qui des talents artistiques, qui des relations politiques...

Jean-Jacques, dit « le chouan » est une véritable encyclopédie du bocage et des sentiers
cachés du département. Il nous a proposé d’organiser des grandes randonnées, et de fouler des
territoires où jamais l’Homme (à part lui), n’a jamais mis les pieds. Malheureusement, avec la
crise sanitaire, il a dû refuser 3 144 candidats pour n’en garder que cinq. Avec lui ça fait six, et
pour le moment, c’est le maximum possible…

Jean-Michel,  Jean-Marc  et  Jean-Philippe  sont  membres  d’un  groupe  folklorique  haut-
sarthois baptisé de façon très originale les « Tri-Jean »… Ils se sont proposés de donner des
cours d’hydrolauphone, leur instrument fétiche, très répandu du côté de Panon…

Jean-Pascal, habitué à manipuler les papiers, serait heureux de partager sa passion de
l’origami. Il est d’ailleurs l’auteur d’un superbe fac-similé du Code Général des Impôts réalisé
avec une seule feuille de papier A4... 

Jean-Christophe, qui est un peu fâché avec l’informatique nous a, pour sa part, proposé un
atelier d’écriture ancienne sur parchemin de porc sarthois fabriqué à Connerré...

Enfin, Jean-Pierre-Alexandre est partant pour nous faire découvrir les grands principes
de la méditation… Outre la très connue position du Lotus, il nous propose de nous enseigner la
position debout, la position assise, et la position semi-assise. Pour les plus exigeants, il est même
prêt à inculquer les bases de la fameuse position dite du « Seiza sur un Zafu »

Au final, nous avons tellement croulé sous les propositions que nous avons dû refuser plein
de « Jean »… 

Grâce aux bonnes volontés, l’’Action Sociale devrait perdurer encore un peu… Car, comme
aurait pu le dire Jean de La Fontaine, tant qu’il y aura des « Jean », il existera une Action
Sociale dans nos administrations…

Vos représentants à ce CDAS  : Emeline Girardot, Frank Roullier, Philippe Bramoulle
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